

## **Tenochtitlan, une cité préhispanique confrontée à la conquête et à la colonisation**

### **2. Le centre du pouvoir colonial (XVIe-XVIIe siècles)**

- Cortés décide très rapidement de faire de la cité aztèque le centre du pouvoir colonial, malgré l'avis de la plupart de ses compagnons, et alors que le site peut paraître peu adapté : éloigné de l'océan, lacustre, sujet à des inondations, avec des zones marécageuses, présentant des difficultés d'approvisionnement en eau... (Gibson, 1967 : 377)

- Mexico capitale du *virreinato* et siège d'une *audiencia* : en 1535 Charles Quint décide de créer le vice-royaume de Nouvelle-Espagne avec pour capitale Mexico ; premier vice-roi = Antonio de Mendoza. Mais dès 1527 avait été créée l'Audience de Mexico, pour contrebalancer le pouvoir de Cortés. (Baudot, 1981 : 108-114 ; cf. **doc. PDF**)

- Mexico siège d'un évêché puis archevêché : premier évêque (1528) puis archevêque (1547), le franciscain fray Juan de Zumárraga. Textes sources sur la construction de l'Eglise mexicaine dans l'*Historia eclesiástica indiana* (livre V, ch. XXVII, XXVIII, XIX notamment sur l'action de fray Juan de Zumárraga) de fray Gerónimo de Mendieta, 1597 (ouvrage et son auteur présentés dans les pages qui suivent).

<http://www.cervantesvirtual.com/servlet/SirveObras/12038305328923728654435/index.htm>

- implantation de la première imprimerie américaine en 1539, à l'initiative de Mendoza et de Zumárraga, avant tout pour éditer des textes de doctrine, des catéchismes (notamment en nahuatl) afin d'évangéliser les populations indiennes (entreprise franciscaine et dominicaine). Université de Mexico fondée en 1553 = première université américaine.

- réinvestissement des lieux symboliques : la zone du *Templo mayor* va devenir la *Plaza mayor*, avec érection de la cathédrale (première église construite en 1524, devenant cathédrale en 1530 ; démolie en 1571, la cathédrale est reconstruite à partir de 1573) et du palais vice-royal (à l'origine palais de Cortés, construit sur l'emplacement et avec les matériaux du palais de l'empereur Motecuhzoma II).

<http://www.mexicomaxico.org/Tenoch/Tenoch2.htm> (site synthétisant deux plans, l'un d'*Arqueología mexicana*, sept.-oct. 1995, l'autre de l'INAH, 1999, permettant de localiser les anciens édifices de l'enceinte du *Templo mayor* dans la zone du *zócalo* actuel)

- développement de centres d'éducation (et d'acculturation/évangélisation) à l'intention des enfants de la noblesse mexicaine : le Colegio Santa Cruz de Tlatelolco, dirigé par des maîtres franciscains et dispensant des cours de latin et de théologie à des élèves recrutés dans l'aristocratie de la ville et de la région ; et la chapelle San José de los Naturales réalisant le projet du franciscain fray Pedro de Gante de proposer un enseignement technique apprenant aux Indiens les métiers artisanaux ou artistiques nécessaires à la nouvelle colonie, en mêlant les héritages préhispaniques et les apports européens (Gruzinski, 1996 : 171-172). Textes sources sur la fondation de ces centres dans l'*Historia eclesiástica indiana* (livre IV, ch. XIII et XV) de fray Gerónimo de Mendieta, 1597 (voir plus bas pour la présentation de cet ouvrage et son auteur). <http://www.cervantesvirtual.com/servlet/SirveObras/12038305328923728654435/index.htm>

- appui sur les élites indiennes ou métisses (de plus en plus acculturées par les centres d'éducation franciscains) pour gouverner la population mexicaine, pour servir d'intermédiaire entre le pouvoir colonial et les masses indiennes : des membres de l'ancienne élite politique, des descendants de la famille royale mexicaine notamment, sont utilisés comme gouverneurs des populations indiennes de Mexico, avec des pouvoirs étendus (S. Gruzinski, 1996 : 176).

## Tenochtitlan, une cité préhispanique confrontée à la conquête et à la colonisation

Cette politique est impulsée très tôt par Cortés, comme il en témoigne dans sa 4<sup>e</sup> *Carta de relación* adressée à Charles Quint :

« Porque como siempre deseé que esta ciudad se reedificase, por la grandeza y maravilloso asiento de ella, trabajé de recoger todos los naturales, que por muchas artes estaban ausentados desde la guerra y aunque siempre he tenido y tengo al señor de ella preso, hice a un capitán general que en la guerra tenía y yo conocía del tiempo de Mutezuma, que tomase cargo de tornarla a poblar y para que más autoridad su persona tuviese, le torné a dar el mismo cargo que en tiempo del señor tenía, que es Ciguacoatl, que quiere tanto decir como lugarteniente del señor. A otras personas principales, que yo también asimismo de antes conocía, les encargué otros cargos de gobernación de esta ciudad, que entre ellos se solían hacer y a este Ciguacoatl y a los demás les di señorío de tierras y gente, en que se mantuviesen, aunque no tanto como ellos tenían, ni que pudiesen ofender con ellos en algún tiempo y he trabajado siempre de honrarlos y favorecerlos y ellos lo han trabajado y hecho también, que hay hoy en la ciudad poblados hasta treinta mil vecinos y se tiene en ella la orden que solía en sus mercados y contrataciones. »

TABLE 2.1  
*Postconquest Rulers of Tenochtitlan*

Name	Position	Background	Tenure
Don Andrés de Tapia Motelchihuitzin	quauhtlatoani	not born nobleman	1526–30
Don Pablo Xochiquentzin	quauhtlatoani	not born nobleman	1532–36
Don Diego de Alvarado Huanitzin	tlatoani, governor	royal line	1538–41
Don Diego de San Francisco Tehuetzquitzin	tlatoani, governor	royal line	1541–54
Don Esteban de Guzmán	judge of residencia	noble from Xochimilco	1554–57
Don Cristóbal de Guzmán Cecetzin (son of Huanitzin)	tlatoani, governor	royal line	1557–62
Don Luis de Santa María Cipactzin	tlatoani, governor	royal line	1563–65
(Don) Francisco Jiménez <sup>a</sup>	judge-governor	noble from Tecamachalco	1568–69
Antonio Valeriano (son-in-law of Huanitzin) <sup>b</sup>	judge-governor	not noble, from Azcapotzalco	1573–99
Don Gerónimo López	judge-governor	mestizo from Xaltocan	1599–1608
Don Juan Bautista	judge-governor	from Malinalco	1609
Juan Pérez de Monterrey <sup>c</sup>	judge-governor	mestizo	1610–14ff

Tableau des gouverneurs indiens (des populations indiennes) de Tenochtitlan, in J. Lockhart, 1992 : 34)

SOURCES: CH, 2; Gibson 1964; MNAH AH, GO 14; Tezozomoc 1949.

<sup>a</sup>Sometimes entitled "don," sometimes not, in both Tenochtitlan and Tecamachalco (CH).

<sup>b</sup>Originally not "don," but custom soon gave him the title. In 1596–99, Valeriano was failing, and don Juan Martín, mestizo, as deputy acted in his stead.

<sup>c</sup>Sometimes, but not usually, called "don" (that is, his naming pattern is more Spanish than Indian). A Spaniard, Francisco Sánchez, was "presidente" in the governorship between don Juan Bautista and Juan Pérez de Monterrey.

## Tenochtitlan, une cité préhispanique confrontée à la conquête et à la colonisation

ellos y los de mas ministros, an des-  
truydo a los ydolos, y plantado  
la fe catholica; en esta nueva es-  
paña.



El dozeno gouernador de tenuch-  
titlan, se dixo don Andres motel-  
chiuh, y gouerno tres años, en tiem-  
po de los españoles; con los quales  
se halló en las conquistas, de las pro-  
uincias de cuextlan, y de hondu-  
ras, y Anasco. despues fue con  
nuño de guzman a conquistar a  
las tierras de Culhoacan, y allí  
acabo su vida.



El trezeno gouernador de tenuch-  
titlan, se dixo don Pablo sochi-  
quen, y gouerno a los de mexico  
tres años.



El catorzeno gouernador de tenu-  
chtlan, se llama don Diego vanit,  
y fue gouernador, quatro años.



El quinzeno gouernador de tenuch-

Codex de Florence, vol. II, fol. 254 v°

Plusieurs gouverneurs indigènes coloniaux de Tenochtitlan sont représentés ; don Andrés Motelchiuh est dit « dozeno gouernador » puisque la liste inclut les souverains préhispaniques.

- développement du sanctuaire de la Vierge de Guadalupe après son apparition à l'Indien Juan Diego en 1532 sur la colline du Tepeyac, au nord de la ville. Le culte tombé en désuétude est réactivé au milieu du XVIe siècle (S. Gruzinski, 1996 : 102, 136).